

Sur les traces du Père Noël

Un voile de mystère a toujours entouré ce personnage à la barbe blanche et au costume rouge. Nous allons nous plonger dans cette légende où figurent Coca-Cola et Eleanor Roosevelt et bien sûr évoquer le village du Père Noël situé en Laponie finlandaise à Rovaniemi.

Tout commence avec Nicolas de Myre, évêque, né à Patare en Lycie, Turquie, aux environs des années 270. Il est décédé le 6 décembre 343 dans la ville de Myre. Il aurait distribué toutes ses richesses, venant notamment de ses parents, aux plus démunis. Il a été canonisé par le Pape Eugène IV en 1446. Il devient le saint patron des enfants. Il est surtout fêté dans les pays de l'Est, en Allemagne, en Russie, en Belgique, aux Pays Bas, dans le Nord de la France, en Italie, en Espagne.

C'est le 6 décembre qu'il déambule dans les rues, juché sur son âne, distribuant des friandises. Il est accompagné du père fouettard, qui est tout de noir vêtu, tenant dans la main un martinet, et sur l'épaule un grand sac pour y entasser les enfants qui n'ont pas été sages.

Saint Nicolas porte une grande barbe blanche, une mitre, une crosse, c'est le bâton pastoral d'un évêque, et une cape, la chape, mauve et blanche jusqu'à ce que l'église interdise à quiconque de se déguiser en prélat. Cette décision a été prise au XVIème siècle ! Mais, qui sait encore que c'est interdit puisque c'est comme cela que nous le connaissons ! en core maintenant !

En émigrant aux Etats Unis, les hollandais emportèrent avec eux cette noble tradition. C'est la Santa Claus ! Et c'est à la même époque que la fête du 6 décembre, la Saint Nicolas, est associée à la célébration de la naissance de Jésus le 24 décembre. Les enfants reçoivent leurs cadeaux dans la nuit du solstice, entre le 24 et le 25 décembre.

En 1822, Clément Clarke Moore, un pasteur américain écrit une histoire pour ses enfants racontant une nuit de Noël durant laquelle un Père Noël se déplace en traîneau tiré par des rennes. Le traîneau vole dans l'espace et se rend de cheminée en cheminée pour déposer les fameux présents, quand il y a des chaussettes accueillantes disposées à les recevoir.

L'année suivante, il devient, ce Père Noël, un monsieur grassouillet à la barbe blanche flamboyante, tout habillé de rouge, sa cape étant bordée d'un liseré blanc en fourrure. La ressemblance est très nette. Saint Nicolas avec père fouettard et le Père Noël ont hérité de la légende, qui les fait être appréciés et redoutés tout à la fois. Les enfants turbulents n'entendent-ils pas : « Si tu n'es pas sage, le Père Noël ne passera pas... »

Jusqu'au XXième siècle, le Père Noël est tiré par six rennes, qu'il nomme Tornade, Danseur, Furie, Fringant, Comète, Cupidon, Eclair et Tonnerre. Le renne Rudolph, remarquable par son nez lumineux, est créé par le poète Robert Le May dans un livre à colorier en 1939 à Chicago.

Coca-Cola s'approprie le personnage en 1931. Coup de génie commercial ! Le Père Noël boit une canette de Coca pendant sa tournée...C'est ce Père Noël qui devint le symbole et l'image de notre Noël moderne. Réimporté en Europe pendant la seconde guerre mondiale, par les soldats américains bien sûr, le Coca-Cola et le Père Noël s'abreuvant de cette boisson font fureur en Europe.

Et si je vous parlais de la maison du Père Noël. Où se trouve-t-elle ?
Pour les Norvégiens, elle est à Drobak à cinquante kilomètres d'Oslo.
Pour les Suédois, c'est à Gesunda au nord-ouest de Stockholm.
Pour les Danois, c'est à Uummnannag au Groenland.
Pour les Américains, c'est quelque part au pôle Nord.
En 1927, les Finlandais décrétent que le Père Noël ne pouvait pas vivre au pôle Nord, car il ne pouvait s'y nourrir. Ni faire nourrir ses rennes !

Eleanor Roosevelt, née en 1884 et décédée en 1962, épouse du 32ème président des Etats-Unis, Franklin Roosevelt, a largement influencé l'origine de la localisation de la fameuse maison.

En effet, en 1944, les allemands, vaincus par les alliés, fuient la Finlande, et n'hésitent pas à commettre des exactions. Le village de Rovaniemi est incendié. Il n'y reste que des ruines fumantes. En 1950, Eléonor émet le souhait de la reconstruction de cette petite ville et, s'y rendant, demande à voir la maison du Père Noël que certains situaient à plus de deux cents kilomètres de ce lieu. Le déplacement aurait été trop pénible. Aussi, les autorités décidèrent-elles de construire en toute hâte une cabane en rondins de bois, afin faire la demeure officielle du Père Noël. Cela enchantait tout le monde. Le modeste chalet devient ainsi une destination touristique, et Rovaniemi se décréta lieu d'hébergement de notre père Noël.

Outre la demeure du Père Noël, on y trouve l'usine des lutins, la grange des rennes, les magasins et échoppes...Un vrai complexe commercial type Disneyland en miniature. Les attractions sont hors de prix. La photo prise avec le bonhomme rouge coûte 35 euros !

Comme le Père Noël est destinataire de nombreuses lettres, plusieurs pays ont ouvert une boîte postale destinée à recueillir les plis. Chez nous, elle est à Libourne, et des lutins s'attellent aux réponses que les chers petits attendent...Les intérimaires sont en poste depuis le 19 novembre...

C'est vrai. Noël entraîne des dépenses excessives. C'est vrai aussi que c'est une belle tradition familiale, et que c'est bon de lui donner de l'avenir.

Enfants, nous aimions ce moment magique. Enfants de maintenant et à venir, goûtez aux joies de ces festivités. C'est une belle histoire, qui fait rêver.

Est-ce que je crois encore au Père Noël, eh bien oui. Mon optimisme me dit que ma chaussette sera bien remplie la nuit de Noël...

Sabine Martin